

IVÁN JAKSIC: A., *Andrés Bello; la pasión por el orden*. Santiago. Editorial Universitaria. 2001. 323 págs.

No carece de mérito el libro de Jaksic, profesor de la Universidad de Notre Dame, y con una interesante trayectoria académica, en otras casas de estudio de los Estados Unidos e Inglaterra.

Su obra es un estudio completo sobre la bilis del político venezolano y chileno, basado en un extenso amplio de las investigaciones debidas a otros autores, y en hallazgos documentales de indudable mérito. Bello queda puesto al día y con enfoques de cierta originalidad.

Con todo, seguimos pensando que la *Vida de don Andrés Bello* (Santiago, 1882) de Miguel Luis Amunátegui sigue siendo la obra fundamental. Así parece reconocerlo Jaksic, de paso, en el preámbulo.

Seguramente va a ocurrir lo que sucede de mano a izquierda con las obras recientes. Ellas quedan como fuente única de información de los nuevos investigadores, que por mala formación, intención y urgencia en publicar, se quedan con las obras recientes, a las que atribuyen un mérito extraordinario, desconociendo los antecedentes historiográficos fundamentales.

No pretendemos rebajar mérito al libro bajo revisión aparente. Sólo intentamos ser justos y poner las cosas en su real perspectiva. Si miramos desde hoy día la obra de Amunátegui, cercana al punto de fuga, puede parecernos pequeña y ligera; pero si nos acercamos a ella sus proporciones nos admiran.

Pese a los méritos del trabajo del profesor Jaksic, encontramos algunos aspectos que nos desacuerdan. La forma repetida se refiere al "estado portugués", insistiendo maquinalmente en un concepto tecumano que no tiene base. En nuestro libro *Andrés Bello, una felicitación histórica*, creímos haber desvirtuado con buenas irrecargables que el ministro no creó el Estado ni la institucionalidad política, sino que, simplemente, gobernó de manera autoritaria y con visos de残酷. La institucionalidad comenzó a ser restituída después del asesinato en el cerro Barón y se consolidó y desarrolló en los gobiernos posteriores.

Muchas veces pensamos que es inútil publicar libros innecesarios. No se leen o no se entienden. El "peso de la ocule" intelectual sigue siquísimo.

En relación con el Código Civil, nos ha llamado siempre la atención que ningún autor menciona entre sus antecedentes el código de Louisiana, que Bello administró profusamente y que, al parecer, debió incluir en su trabajo. Jaksic tampoco se hace cargo del asunto.

También es curioso que no mencione la obra de Enrique Gómez, *Antecedentes legislativos y trabajos preparatorios del Código Civil de Chile* (Santiago, 1883) que es fundamental en la documentación relativa al Código. Tampoco se alude a *La pena obvia y la codificación* (Santiago, 1866), recopilación de Guillermo Feliú Cruz, publicada por la Comisión Nacional de Commemoración de la muerte de Andrés Bello.

Abundando en esta materia, el nuevo estadista de Bello no destaca la participación de Monet en la preparación del texto, en circunstancias de que sien-

La Pasión por el orden [artículo] Sergio Villalobos R.

Libros y documentos

AUTORÍA

Villalobos R., Sergio, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Pasión por el orden [artículo] Sergio Villalobos R.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)